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2018年，陈幸同如虹崛起，她与王
曼昱在国乒女队的接班势力中率先脱
颖而出，凭借双打几乎未败、单打赢过
全球所有好手的表现，陈幸同甚至一
度被外界认为，有望提前跻入主力层，
搭上前往东京奥运会的班车。

“外界的感觉和我们国家队的队
内真实情形还是有一定误差的，国家
队内竞争的激烈程度绝对超过任何
一个外界人士的想象，”陈幸同说，

“比如说双打吧，都知道找到一个最
适合的搭档然后固定下来，精雕细
琢，这样效果会很理想。但是在国家
队里，却要求每个人跟所有人都必须
可以无缝衔接的构建出双打关系，所
以，我一年里被安排了十几个不同的
双打搭档……这就是中国乒乓球队
之所以领先的原因吧。”

然而，队内激烈的竞争秩序也一
度压垮了陈幸同的神经。她在 2019
年整个一年里，都陷落在低谷中，卡
顿在瓶颈里。“主要是思想上比较迷
茫、困惑，失去了明确的方向和目
标。我在队里应该是比较稳定的前
十名，或者说是在六七名左右吧。但
是那一段时间里，我背负的压力超过
了身体里的动力，我一度没有了那么
强烈的欲望，那股‘想要’的狠劲不及
其他队友。再加上在技术层面上，也
被削球手困扰了好久，所以停摆了那
么一阵子。”

最终是怎么挺过来的？
“思想上的问题，主要还是通过

思考来解决吧。会想的比较多些，慢
慢想明白了。乒乓球这个手艺，对我
而言，是达到最巅峰水准的一个技能
了。除了打乒乓球，我其他所有方面
都没有这么精专，所以我的未来就应
该，也只能继续落脚在乒乓球上。”想
明白了这一点，陈幸同便一点点重新
又回来了，又站回到了她应有的序列
顺位上了。

“削球这一关我觉得自己都差不
多能过了，就是最近一直在比赛中没
碰上过削球手，还无法通过实战来证
明一下我的解决程度是多少。”陈幸
同说，自己曾经输过的一个削球手刘
斐，现在是乒超俱乐部的队友。乒超

期间，也抽空跟刘斐切蹉过许多回，
“具体输赢不说了，反正信心全回来
了，现在遇上哪个削球手我都不怕了，
桥本帆乃香、佐藤瞳、韩莹、徐孝元，不
管是谁，我肯定是统统不怕了。”

东京奥运会进入倒计时，国家队
本月 7 日就将在海南重新集中展开
新一轮备战集训。“国家队不讲究论
资排辈，就拿实力说话。所以说，现
在每个人都有机会去奥运会。同
理，下一个周期也不一定必须是我

们几个上到舞台中央。目前，其实
我很有实力了，也夺得过不少比赛
的冠军，但我还不是冠军层次的选
手，在那种最受关注、最最重要、压
力最大，也荣誉最高的比赛中，我还
没拿过冠军。”陈幸同表示，“我现在
已经明确了目标，要向冠军层发起
冲锋。现在，我距这个境界还有点
距离，不过我相信很快我会走完这
段距离！”

辽沈晚报首席记者 邱国栋

辽宁乒乓国手陈幸同2021年首度接受媒体专访：

“明确目标，要向冠军层冲锋”
2021年1月5日，辽宁乒乓球女子国手陈幸同接受了辽沈晚报的独

家专访，这是她新年里第一次在媒体上发声。谈了刚结束的乒超联赛，谈
了在国家队中近三年的成长，谈了对辽宁省乒乓球队的情感……当然，重
点还谈了自己度过瓶颈期的感悟。23岁的陈幸同说：“我思想上的迷茫
已经解决，现在我的目标明确，要向冠军层冲锋了！”

乒超女子胜率第一
陈幸同险些触摸到冠军奖杯

2020 赛季的乒超联赛在 2020 年
12月29日落下大幕，陈幸同所在的山
东鲁能俱乐部在决赛中负于深圳大学
俱乐部，收获亚军。

“决赛我打了两场，先是双打赢
了，随后单打输给了孙颖莎。”陈幸同
不无遗憾地说，“整个联赛里，我单打、
双打身兼两项，此前连续出战16场比
赛都赢了，就最后收官时输给了孙颖
莎这一场。就差这一场，就没拿到冠
军，要说不遗憾那是不可能的。”

事实上，16胜1负这个战绩，已经
是本季乒超联赛中女子选手第一胜
率。即使是拿到MVP的孙颖莎，输球
场次也达到了3场之多。陈幸同几乎
立起了一个不败金身，这份战绩可谓
是相当耀眼。

“我们这个俱乐部，我感觉算是
临时组建的吧，我们大家都到了比赛
场地，才第一次以完整建制一同出
现。”陈幸同所在的山东鲁能俱乐部，
除她之外还有王曼昱、钱天一、刘斐
和范思琦。虽然王曼昱名气和实力

都在国乒新生代中是顶级段位，但是
另外 3 名球员的客观实力还是相对
弱些，而团体赛要想出成绩，一个球
队需要拥有至少 3 名硬手，所以山东
鲁能的整体配置比起深圳大学，还是
略逊一筹。

尽管属于临时搭伙凑成的阵容，
但好在大家都是国家队的老队友了，
彼此之间在比赛风格和个性品格方面
都很熟悉。陈幸同说，她被确认为主
将后，立即被告知需同时担纲单打和
双打两项任务，“整个赛期里，思想高
度单纯，所有脑细胞都用来思考比赛，
并抓紧一切时间和队友教练进行沟通
交流。”

陈幸同介绍说：“双打和单打当然
有相通之处，可以相互借鉴，形成互
补。但并不是说单打属性高的球员就
一定能打好双打，双打的限制因素太
多了。我前两年在国家队的外战比赛
中，被配了十来个不同的双打搭档，算
是磨出了比较厚实的双打底子，所以
这次联赛里才能双打保持全胜。”

乒超引进世界职业联队是好事
但对于中国球员来说没什么本质影响

这次乒超联赛，中国乒协创纪元
地引进了世界职业联队这样一个新事
物。郑怡静、田志希、杜凯琹、张安和
迪亚兹 5 名外协会的女球员，组成一
个战队参加乒超联赛。

“世界职业联队这几名选手实力
不错，个个都有鲜明的特点，她们的加
入给乒超联赛带来了更高的关注度，
所以从大局上看，引进她们是个好
事。”山东鲁能与这支战队有过一次交
手记录，陈幸同出战两场，单打 3:1战
胜了张安，双打 3:0 战胜了张安/田志
希组合，“其实对于中国国家队的队员
来说，世界职业联队的到来与否，没什
么两样。我们的自我要求从来都是，
见到谁都得赢下来。”

乒超联赛与全运会、全锦赛被公
认为地表最难打的三大乒乓球赛事，
难度之大犹在奥运会、世界杯、世锦赛
之上，“中国球员的整体实力最强，所
以全体中国球员参加的比赛，自然就

是最难打的。”陈幸同曾在 2018 年代
表辽宁队拿过一次全锦赛女团冠军，
她说，那是自己非常美好、终生难忘的
一段经历。

“辽宁队培养了我，我能在全锦赛
这种难度级别的比赛中和队友们联手
夺得冠军，我觉得这是我能给出的最好
的一种回报。”陈幸同说，虽然辽宁省乒
乓球队因为种种客观原因所限，未能组
建出一支征战乒超的俱乐部，但自己还
是时刻与辽宁省队保持着联系，“互动
最密切的当属赵龙教练了。赵导是我
在从省队冲进国家队那个阶段里带我
的主管教练，可以说，赵导是令我的人
生发生质变，发生关键蜕变的最关键助
推力量。他是个天生就适合当教练的
人，带队训练时他的热情永远都比队员
们还高。要是在训练中大家练得好或
是练足了量，他比我们还要开心。能在
最关键的成长期里遇上赵导，我觉得是
我人生的一大幸事。”

度过思想迷茫的瓶颈
当下目标清晰：冲击冠军层！

2020赛季乒超联赛，陈幸同16胜1负是女子选手第一胜率。

陈幸同要向冠军层发起冲锋。

陈幸同在与队友交流战术。


